

Journal of Behavior and Feeding

THE STATE OF THE S

www.jbf.cusur.udg.mx

Editorial

En conmemoración de los XV años del estudio del Comportamiento Alimentario desde una perspectiva multidisciplinar

El presente número es una celebración académica por los primeros XV años del estudio del Comportamiento Alimentario desde la infraestructura de lo que fue el Centro de Investigaciones en Comportamiento Alimentario y Nutrición (CICAN) de la Universidad de Guadalajara, que con el paso del tiempo se transformó en instituto. La calidad de la investigación que aquí se realizaba lo convirtió en uno de los primeros Institutos de Investigación de la Red Universitaria, ahora conocido como Instituto de Investigaciones en Comportamiento Alimentario y Nutrición (IICAN). La transformación del CICAN-IICAN, como todos los procesos en la vida académica, siempre ha sido en función de integrar nuevas perspectivas científicas, explicaciones y desarrollos innovadores para fortalecer su objeto de estudio: el comportamiento alimentario. La misión desde su creación hasta esta primera etapa de madurez se ha logrado satisfactoriamente e inclusive ha superado expectativas. Los alcances que se han tenido en función de la generación de conocimiento y su incidencia en la población le ha valido su reconocimiento a nivel nacional e internacional. Actualmente, el CICAN-IICAN es el resultado del trabajo conjunto de todos los investigadores y alumnos que lo conformaron desde el día uno. Sin embargo ese primer día no comenzó el 1 de Julio del 2009; es por ello que compartiremos para conocimiento de los lectores de este número la génesis de esta idea materializada.

El día uno de esta idea que posteriormente se materializó surgió de un trabajo de reflexión que se generó con la intención de responder múltiples preguntas que emergieron en un seminario de filosofía de la ciencia, de esos en los que la actividad de preguntarse es un proceso que se inicia y es casi imposible de detener, pero no imposible de contener. Todas esas cavilaciones quedaron escritas y publicadas en el primer artículo científico que dio origen a una línea de investigación que primero se llamó Patrones Alimentarios, posteriormente cambió de nombre a Conducta Alimentaria y que en el mismo momento en que se transformó a Comportamiento Alimentario cimentó la idea del CICAN-IICAN. Esa publicación se titula: El fenómeno alimentario ¿un problema biológico o psicológico? publicada en el 2004 por el Dr. Antonio López Espinoza, cuyo espíritu curioso y visión integradora comenzó a trazar un camino que permitió la edificación de un espacio factible que promueve e incentiva ideas de investigación, las cuales son construidas, comprobadas, explicadas, difundidas y publicadas. Dichas ideas dan paso a la explicación del fenómeno alimentario a partir de diferentes perspectivas científicas. Lo anterior fue y sigue siendo posible, ya que mientras ese camino se recorría, se invitó a investigadores (as) y alumnos (as) desde diferentes áreas del conocimiento, que se atrevieran a ser parte de esta aventura científica. Lo anterior dio origen en el 2010 al Posgrado en Ciencia del Comportamiento con orientación en Alimentación y Nutrición.

Es por ello, que a los XV años de su conformación se organizó la publicación de un volumen con dos números (Vol. 4, Núm. 7 y 8) para reconocer y celebrar académicamente el arduo trabajo de investigadores y alumnos que han mostrado un interés auténtico para estudiar el fenómeno alimentario desde una perspectiva multidisciplinaria, convencidos de que su formación académica hace una diferencia en el ámbito científico y social. En reconocimiento a su trabajo pasado y su visión hacia el futuro, estos números están conformados por contribuciones realizadas por los egresados del programa de posgrado con la intención de conmemorar nuestra profesión: ser Maestros y Doctores en Ciencia del Comportamiento con orientación en Alimentación y Nutrición.

¡Estamos de festejo! Sean todos bienvenidos a la celebración Dra. Virginia Gabriela Aguilera Cervantes Egresada de la Generación 2015 del Programa Doctoral